

S.M./R.37



Semanario independiente e intermitente

Termina su destilación  
 los sábados e inmediatamente ofrece  
 sus productos al público  
 Dirección, Redacción y Administración  
 INFANTA, 118

No se admiten suscripciones  
 Se compra y no se vende  
 Toda la correspondencia a nombre del  
 Fundador, Propietario y Director  
 Germán Martínez Mendoza

Núm. suelto: 5 cénts.

Núm. atrasado: 15 cénts.

# Los Jefes Republicanos en Bancarrota

El hecho ciertamente no es de gran trascendencia; era de esperar, porque siendo como son elementos ruinosos, no tardarán en derrumbarse.

El partido republicano de Menorca, fué en otro tiempo de tan brillante historia que constituyó una esperanza para muchos.

El prestigio y la honorabilidad de sus jefes eran garantía para las masas republicanas.

Pero desaparecieron aquellos, y para desgracia del partido entraron los anarquizantes, por que en Menorca hoy no hay Jefes Republicanos de pura cepa que puedan substituirles dignamente. Los que hoy manejan el cotarro son transfugas de otros partidos (desde el carlista al anarquista) y por lo tanto no pueden observar la honradez, la buena fe, de aquellos buenos republicanos.

Para estos transfugas es el asunto de siempre.

El regimen tiene medios suficientes para destruir todos aquellos partidos que le estorban. para elio no

necesita más que halagar a sus Jefes y claro se está, ellos voluntariamente muerden el ansuelo, por que no sienten amor a las ideas y buscando solo su medro personal facilmente se dejan querer.

Pero habeis de tener en cuenta TRIBUNOS POPULARES que el tiempo de los tontos pasó y el pueblo se llama a engaño, que los enemigos de la política rastrera y de convencionalismos forman ya legión.

No conseguireis deshacer el partido republicano y como vuestros juegos malabares se han descubierto, lo único que conseguireis es que muy pronto en el casino de la calle de Pí y Margall se ponga un cartel que diga, quedais EXPULSADOS por FARSANTES.

Convencido el pueblo, ya no le podeis engañar, se ha dado cuenta de que por no perder el mangoneo político habeis aprovechado el viaje del señor Conde de Romanones y al efecto queriais constituir un comité de..... Meroceadores líticos, los verdaderos re-

publicanos de Mahón enterados de que sois unos perfectos sin.... os retirará su confianza.

¿Si sois monárquicos de verdad, por qué no lo decís en público? ¿por qué buscáis testaferrós y vosotros os quedais *tras cortina*?

¿Por qué quereis eliminar a los liberales de abo-lengo? Por que valen bastante más que vosotros y os pueden hacer sombra.

Quereis dar al partido Republicano, y al Conde el *timo de los perdigones* y habeis dado lugar a que con el viaje del ilustre procer, se os conozca, desenmasca-re y se os llame por vuestro nombre.

¡EMBUSTEROS!



## El pueblo sensato no se vende

No se vende, señores, no, por que ha visto vuestro juego, por que ha descubierto vuestras artimañas, por que se ha convencido de que le estais engañando ignominiosamente.

Vuestras halagadoras promesas de regeneración administrativa política y social, aquellas ampulosas frases de ciudadanía y sinceridad electoral, lealtad en las convicciones, eran tan solo para cazar incautos.

No os pongais pues, la careta liberal, porque el pueblo os conocerá lo mismo, sereis los mismos **PERROS** con distintos collares, y jamás podrá olvidar, que vuestra gestión administrativa, quedó reducida a hacer empréstitos ruinosos y a proteger a los paniaguados, que vuestra actitud política fué la de arrimarse al sol que más calienta.

¿Pretendeis ahora engañar nuevamente al pueblo obligándole a ingresar en las filas liberales, no para engrandecerle sino para encumbraros vosotros? Os equivocais porque toda farsa tiene su fin y vuestras habilidades de políticos averiados a nadie convencen.

¿Quereis ofrendar al ilustre procer que nos visita, un partido flamante, sumamente numeroso, quereis demostrarle que teneis a vuestro lado la opinión, para que luego os recompense con la Alcaldía o con un acta de Diputado? Esto es, quereis vender al pueblo para saciar luego vuestras ambiciones.

Están verdes, el pueblo sensato, el que trabaja, paga y sufre, el que en otro tiempo os consideró como redentores, hoy os desprecia y os rechaza.

La voluntad popular no se cotiza, señores tahures *xorichs* de la política, al pueblo sensato no hay bastante dinero para comprarle, podrá ser vilmente engañado pero no se vende.



## A Romanones le quieren engañar

Espongamos el liberalismo del que han erigido como Jefe.

Desde que le conocemos, llevanse celebradas cuatro elecciones de diputados a Cortes. Pasaremos por alto las ultimamente celebradas y en las que lucharon el señor Llansó y el señor Olives Magarola, pero si hemos de dar cuatro notas recordando en las que luchaban el señor Llansó y el señor Hédiger, y el señor Pou y el señor Weyler (don Fernando).

El señor Hédiger se presentó como liberal, y sin embargo el hoy Jefe del partido trabajó con tanto ahinco por el señor Llansó, (que se presentaba como republicano) que se gastó física y pecuniariamente.

Se nos argura que la amistad fraternal que con el señor Llansó le unia, le obligó a renegar de sus convicciones (carlistas).

Pues bien, nosotros aseguramos que esto no puede ser cierto. por cuanto se presentaron don Fernando Weyler, *Liberal* y don Jerónimo Pou, *Republicano*, y el que hoy intitulan Jefe del partido Liberal, aun sin conocer siquiera de vista al señor Pou, trabajó por él con tesón tanto, que si en sus manos estuviera la derrota del señor Weyler, hubiera sido un hecho, y por último, nos consta de una manera indubitable, que en las pasadas elecciones municipales, un conspicuo del que aquí llaman partido *Republicano anarquizante*, le propuso como candidato liberal, por si variaba el Gobierno, poder ellos mangonear y tener su alcalde, que lo que a estos mal llamados republicanos menos les importa, es que sea de R. O. si son ellos los que le mandan.

¿Se enteran los señores Romanones y Weyler de la historia política del que los Republicanos y Anarquistas VERGONZANTES han BAUTIZADO como representante de la política liberal en Menorca?

¿Se atreverán Vds. a CONFIRMARLE?



## La política en Mahón

Demostrado queda con claridad meridiana en los artículos anteriores lo que afirmamos en el titulado «Casos de Inmoralidad» esto es, que el fracaso de la política general en España había repercutido en Menorca.

Es evidente, que el partido republicano y el partido conservador únicos que de algún tiempo a esta parte actúan en la política menorquina, han fracasado no solo en el orden político sino también en el administrativo; pudieron hacer mucho y no hicieron nada. No es extraño pues que la opinión pública se muestre indiferente y mire con cierta prevención a los que de política hablan. Desengañados de unos y de otros, les tiene completamente sin cuidado que mande Juan como que sea Pedro quien mande. Siempre hemos de salir perdiendo y para esto no vale la pena el cambiar.

Al pueblo de Menorca y particularmente al de Mahón le ocurre lo que a aquel enfermo, que desahuciado de los médicos, perdida toda esperanza de curación, le molesta que le hablen de medicinas y de médicos, le fastidia que intenten cambiarle de postura, y prefiere que le dejen morir tranquilo. Pero esto no deja de ser un suicidio, que en manera alguna puede consentirse.

El pueblo de Mahón tiene motivos sobrados para despreciar a los políticos que le han engañado, sumiéndole en la miseria, y en la ruina, pero no por eso debe encerrarse en el mutismo más absoluto, y mirar con indiferencia, como los vividores de la política van satisfaciendo sus apetitos, aprovechándose de la excesiva docilidad, de la letárgica mansedumbre de los ciudadanos.

Debemos sacudir nuestra apatía, debemos despertar de nuestro letargo, y ver si contamos con energías suficientes para destruir toda clase de convencionalismos políticos, que son en último término las causas eficientes del mal estar que se siente en Menorca, y que afecta a todas las clases sociales.

Tenemos entendido que se trata de reorganizar el partido liberal de Menorca y que con tal motivo se anuncian sorprendentes cambios de política, saltos de esos ramplones, bajunos en los que solo se cotiza y manifiesta el interés de medro o de caciqueo o de codicia, o quizás menos aun, el despecho ante aspiraciones no colmadas.

Nos parece muy bien que los liberales pretendan constituir un partido fuerte, vigoroso, que se encuentre en condiciones de sustituir al conservador, cuando las circunstancias lo permitan, pero vayan con mucho

tiento, y procuren fijarse bien en los que deseen nutrir sus filas, pues pudiera ser fácil se colocan algunos con patente sucia y esto, naturalmente redundaría en desprestigio del partido.

Tendremos pues, en este caso tres partidos que actúen en la política menorquina, conservador, liberal y republicano.

¿Puede esperarse mucho de la gestión de alguno de ellos?

De lo que ha hecho el partido republicano, aun siendo mayoría en el Ayuntamiento, hemos hablado repetidas veces; no hemos visto más que desaciertos, abusos, satisfacción de concupiscencias no muy sanas. De la misión fiscalizadora que la minoría conservadora ha desempeñado en el Ayuntamiento, los hechos nos han demostrado que mas parecen constituir un poderoso auxiliar de los republicanos, que no una minoría de oposición.

¿Lo harían mejor los liberales? No queremos aventurar juicios, pero dentro de la lealtad que nos caracteriza, hemos de confesar que no tenemos mucha fé en lo que muy bien pudiéramos llamar partidos históricos, pues desgraciadamente hasta el presente no hemos visto más que imprevisiones, desaciertos, ambiciones políticas, que no dicen muy en favor de los que siempre hablan del engrandecimiento de la Patria.

¿Cual es pues nuestra opinión? Este será el objeto de nuestro próximo artículo.



### NOTAS MADRILEÑAS

## De la vida que pasa

La política, encalmada, no ofrece novedades. La neutralidad sigue manteniéndose a todo trance, a pesar de los lerrouxistas; más ahora «Marte» dice: que en España hace algún tiempo se efectúa la venta de mausers y cartuchos a los aliados; «Marte» es un periódico de Madrid, germanófilo, dirigido por el famoso «Duende de la Colegiata», quien con semejante denuncia ha armado gran revuelo en la opinión, pero Dato y el ministro de la Guerra niegan la comisión de ese contrabando que, de ser cierta, pondría en jaque a nuestra neutralidad. «Marte» dice estar bien informado; consigna cuales son los agentes que intervienen en la compra de mausers y cartuchos con destino a los aliados y la cantidad que de Madrid y sus cantones

han salido por el puerto de Barcelona, asegurando, además, que en este negocio juega papel muy principal un alto personaje español, un título de Castilla... Veremos en que parará eso, si es que se aclara.

En cuanto a asuntos municipales, hay gran marejada en el Consistorio matritense. Por lo que se desprende de las sesiones borrascosas, que hace unas semanas se vienen efectuando y de las protestas y cuchufletas casi unánimes de la Prensa, Madrid tiene un alcalde que se las trae por lo calamidad y por la serena calma con que escucha las más acres censuras contra su desdichada actuación en la Alcaldía. ¡Es de los que no dimiten, digan lo que digan! Ni atiende los servicios, ni obra por cuenta propia, ni tiene en suma capacidad para ejercer tan elevado cargo. «¿Qué falta le hacía al señor Prast—ha dicho un diario independiente—desacreditarse para toda la vida, siendo como es un honrado industrial y senador, al aceptar la presidencia del Ayuntamiento de Madrid? Créanos el señor Prast: ¡Váyase, váyase, váyase!»

Y de este calibre son los casi unánimes elogios que del Alcalde señor Prast hace la Prensa de esta villa. Más el señor Prast, no se va... A pesar de que los concejales le censuren, la Prensa le vapulee, y el pueblo signifique que no le quiere... el Alcalde señor Prast estima que no tiene motivos para dimitir. ¡Genialidades suyas!

A este respecto, recuerdo que en Mahón hubo en el Municipio un alcalde así; de menos campanillas, por supuesto, pero idéntico al de Madrid en punto a voluntad, inteligencia y serena calma. Aquel, como éste, era también un honrado industrial,—lo que seguirá siendo tal vez—, y aunque no fuese senador, poseía en cambio el título de Presidente de un Comité liberal, ya muerto al nacer, y de un Ateneo Obrero que no llegó a prosperar porque tenía mucho de «neo» y poquísimo de «ate»...

De modo que, resumiendo, en todas partes cuecen habas. Y como mal de muchos consuelo de tontos es, consolémonos de haber nacido y... ¡a vivir!, que en el otro lado de Europa la muerte es segura, como igualmente en Madrid donde la «Crónica negra» ha registrado estos días una serie de crímenes pasionales, llenos de arrojo y de un estoico desprecio a la vida, suficientes a ponerles de punta los pelos a las almas sensibles... ¡Homicidio y suicidio acoplados! Tal ha sido el trágico tema de esos crímenes de amor.

**Petronio.**

Madrid 10—4—15.



## Semblanzas

En nuestro afán de dar amenidad al periodiquito, desde hoy comenzamos a publicar una serie de semblanzas procurando retratar tan de *cuerpo entero*: que no dudamos que nuestros lectores sin vacilar dirán fulano es. Estableceremos un turno, y hoy le toca al

### Concejal número 22

Si, señores: aun cuando en el Ayuntamiento, oficialmente no haya más que 21 concejales, *extra oficialmente* existe el concejal número 22.

Y ya es un casi señor, y por más antaño despoticaba y abominaba de los burgueses y se honraba acompañándose de los de blusa, hogaño le apesta el olor a pobre y quiere codearse con los señores pareciéndole aceptable eso de la burguesía.

En todo quiere asemejarse al del Paralelo; como él gasta lentes, aun que tiene la contra que aun no ha chupado lo bastante para tener brillantes y autos. Todo se andará como el ilustre ex-radical vive del *Merodeo político*.

Ni sabe escribir ni sabe componer pero se intitula Director de un periódico y dicen que regenta una imprenta.

¿Quiéres conocerle? No es difícil conocerle puesto que en el Teatro todas las noches le vereis en el palco del Ayuntamiento luciendo el ya voluminoso abdomen que sigue llenando a costa de los incautos.

Se dice que le pusieron de apodo el Manes Lenticular.



## CANJE

Después de nuestra reaparición hemos recibido la visita de nuestros queridos colegas Mundo Cinematográfico, Mesa Revuelta, K. D. T. y Heraldo Nacional, de Barcelona; El Ibérico y el Motín, de Madrid; Vanguardia Balear, El Liberal y Es Gallet, de Palma; El Iris, La Atalaya, Monte Toro y Juventud Republicana, de Ciudadela; Libertad, de Cieza; El Pueblo, de Ibiza; El Eco, de Badalona; Guasa Viva, de Burgos; Baleares, de Buenos Aires; Jaen Reformista, de Jaen; El Combate, de la Carolina; Tierra Baja, de Alcañiz; El Consecuente, de Reus; El Eco, de Lucena; Juventud, de Baena; El Porvenir Castellano, de Soria; La Región, de Cartagena y Heraldo, de Antequera.

Al mismo tiempo que acusamos recibo agradecemos la atención correspondemos a su saludo y gustoso establecemos el cambio.

## No nos causaremos de repetirlo

El pacto realizado entre republicanos y conservadores en las pasadas elecciones provinciales relativas a Menorca, es infame.

Ambos directorios han acabado con la poca fé que en aras de la puridad política, aun poseían los pocos electores que representaban la dignidad de nuestras luchas pretéritas, de aquellas luchas que midieron con orgullo de propios y extraños, la potencialidad de titorios y troyanos en todos los órdenes de la política bien encausada.

¿Donde ha ido a parar todo eso?

¿Qué maléfico influjo ha prostituído tan rápida y escandalosamente todo eso?

¡La farsa! ¡La torpeza de los actuales mangoneadores de la cosa pública! Todo ha contribuído eficazmente, por desgracia, a que la excesiva bondad del pueblo menorquín cayese como pesado plomo al fondo de la inercia.

Porque el pueblo menorquín está inerte, imposibilidad de poderse volver contra los que le han desmoralizado, así en el honroso uso del sufragio, como en la bochornosa perpretación de esos pactos, que más comodidad son la venta humillante de sus derechos de ciudadano.

Esta es la verdad, ¡oh pueblo impasible y frío!, la horrible verdad que debata tu muerte, tu falta de valor cívico, tu fatal indiferencia para cuanto debe ser en tí la esencia de tu prosperidad.

¡No, pueblo menorquín! Abre los ojos y mira en derredor la miseria, el malestar, y la desconsideración de que eres víctima.

Estás metido, sufrido obrero, entre la espada y la pared, y nadie de los que a toda costa quieren dirigir tus pasos, sale en tu defensa. ¿No sabrás defenderte tú y tirar por la calle de en medio escupiéndoles al rostro a quienes te venden como a simple borrego?

Y tú, republicano, demócrata que a pesar de tus propósitos de sinceridad sigues asistiendo a la repugnante tragedia de las libertades y de tus derechos de ciudadanía, ¿no te parece que es llegada la hora de sanear el terreno y arrancar con ahinco, con laboriosa energía la mala hierba del caciquismo a que apelan comunmente tus directores, ineptos y peores que tus enemigos de enfrente? Para conducirte a su antojo, en vez de ejemplarizarte y modelar tu conciencia tras la espiritualidad de la raza humanamente libre, te sesifican el ideal y desacreditan tu condición.

Repasa en todo esto y dinos quien te aprecia mejor: si nosotros que te pintamos el cuadro con los to-

nos de la realidad, o ellos que con frases de relumbrón, frases einceladas en la práctica de los embrollos, te hacen soñar en falsas emancipaciones que nunca disfrutarás, mientras no les echés...



## ¿Qué dicen los conservadores?

Ante la excisión del partido republicano, ante la reorganización, mejor dicho, la formación del partido romanonista, no a base de los netamentos liberales sino de los tráfugas del partido republicano, ¿qué piensan, que dicen los conservadores?

No podemos menos que censurar duramente a, partido conservador por dos razones. La primera, por que la apatía, la inacción han sido sus notas características, y contando con fuerzas suficientes para demostrar que es un partido vigoroso, disciplinado, se ha dejado imponer no por el partido republicano; sino por sus jefes, dándoles con ello una preponderancia que jamás hubiesen tenido, y que ahora intentan hacer valer para sus fines particulares. La segunda porque, esceptuando la reciente reunión de los Comités en Mercadal para tratar de asuntos del régimen interior de la familia conservadora, en nada se conoce que exista partido conservador en Menorca.

Ante la actividad del partido liberal, ante la desmembración del partido republicano, ¿saldrá de su aislamiento el partido conservador? ¿Se pondrá en contacto con el pueblo? Esta será la única manera de demostrar que es partido de opinión y que no tiene necesidad de ayudar más o menos a opiniones interesadas, que en nada le favorecen, antes al contrario le deshonran y le desprestigian.

Imprenta y Librería

de

Sucesores de Parpal

En estos talleres se hacen toda clase de trabajos tipográficos en negro y en colores.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales.

CALLE NUEVA, 10, y

RAMPA DE LA ABUNDANCIA, 16.



## Destilación fraccionada

Eureka, Eureka, ya tenemos comité del partido Liberal.

—Oye, oye, y quien preside el partido antes de nacer PARTIDO Liberal.

—Te diré según noticias, un señor que dicen que no hace mucho tiempo a la cabecera de su cama, tenía el retrato de don Carlos de Borbón y Este... y este que para él era el séptimo Rey Carlos.

—¿Pero puede ser eso?

—Anda que si puede ser, porque si te cuento que a este mismo señor le hicieron concejal y que para tomar posesión pidió la venia al señor Obispo, que dirías.

—Pues diría, que este señor se había adelantado a los de la Defensa social, y que en vez de ser FUTURO Jefe del partido PARTIDO Liberal, debiera ser el Caudillo de los de la Defensa Social.

—*Sapientis est mutare consilio*

—¿Qué quiere decir eso?

—Que de sabios es el cambiar de opinión.

—Que opinión ni que ocho cuartos; por el mangoneo y la preponderancia, querrás decir, pues convencido de que el mangoneo por los áridos campos de los partidos que no dan nada, aunque a remolque y como testafarro de algunos amigos ROJOS

—Eso, eso; rojos de vergüenza debían estar todos...

—Déjame terminar; como te decía, aunque a remolque y como testafarro, es preferible introducirse unos y otro en el fiordo vergel Romanonista.

—Pero que MU requeiebien.

—Quien dice MUU.

—No es que diga muu quería decir muy bien por el nuevo PARTIDO Liberal, hace lo que debe hacer.

—¡Vamos explícate!

—Verás, cuando espera uno recibir en su casa a un personaje y la tiene mal o modestamente amueblada, compra macetas, bibelots, muebles, etc., etc.

—Bien y que.

—Que como despues que se ha marchado el Primate a quien se ha recibido, lo comprado no sirve para nada, se vende a cualquier precio y hasta se hace pública subasta.

—Entendidos, quieres decir, que cuando se vaya el Conde, al Novísimo Comité Liberal le venderán los republicanos a cualquier precio.

—¡Que penetración tienes!

✱

Olé y olé; viva el rumbo y quien lo trujo.

—¿Qué es eso hombre, que te pasa?

—Nada, que el otro día fuí al bautizo de una niña que la pusieron por nombre Fetina y que cuando llegué a la casa paterna de la neófita donde se celebró el lunch (lonch) o como nosotros decimos el *chupito* quedé *Fetinizado Fanatizado* o como se diga; porque compadre, había que ver la de pasteles, dulces... y no sé cuantos platos más; querrás creer que con todo esto y hasta en el Champagne no hubo ninguna tajada.

—Pues si que saldríais ahitos.

—Que gansumino eres; quiero decirte que aunque comimos y bebimos de órgado, no hubo *uno solo* que se mareara.

—¿Quien pagó los vidrios rotos?

—¿Te parece que había de ser el moro Muza?

—Que se yo.

—Pues fué nuestro Salvador Nuza.

—Si que me quedo enterado.

—Siempre tonto; fué el padrino que se llama como te digo y que con motivo del bautizo, acreditó una vez más su esplendidez, obsequiando esplendidamente a sus muchos amigos y conocidos, asíduos concurrentes al «Café de la Marina».

Que sea enhorabuena.

## Que conste

En esta casa nadie es enemigo de la formación del Partido Liberal en Menorca

Todo lo contrario: se trabajará para que resurja potente y vigoroso, pero también emplearemos todos nuestros arres-tos para desenmascarar a esos farsantes políticos que quieren mangonear tras cortina, engañando a los buenos liberales y a los buenos republicanos.

Con extrañeza hemos leído en la «Voz de Menorca» que don Pedro Mir y Mir ha sido designado presidente del Directorio del partido Liberal.

Como nos consta que en la reunión que tuvo lugar no se acordó tal nombramiento rogamos a la «Voz» que rectifique porque si así no lo hace nos demostrará que ya empieza a enseñar la oreja.

# LA ALQUITARA

Saluda efectuosamente y dá la bienvenida al  
ilustre Jefe del Partido Liberal español el

**Exmo. Sr. Conde de Romanones**

deseándole le sea grata su permanencia en esta  
Ciudad.


---

# LA ALQUITARA

ha firmado un contrato con los Sres. Planas y Castro, propietarios de los talleres fotográficos Magic Photo's de Madrid establecidos en la calle de Atocha núm. 85, por cuyo contrato nos hemos comprometido a publicar una serie de **cinco cupones** y por cada colección de ellos numerados, y mediante el pago de **cuatro pesetas** los Señores Planas y Castro, nos enviarán, y nosotros entregaremos en esta administración una ampliación fotográfica de 24 por 30 centímetros en tarjeta de 32 por 42 centímetros, contenida en marco de esmalte blanco o imitación a caoba.

LA ALQUITARA  
ampliación fotográfica  
**CUPÓN**  
Núm. 4

LA ALQUITARA  
ampliación fotográfica  
**CUPÓN**  
Núm. 5



TÓNICO

Y

RECONSTITUYENTE

**NEUROMIOL**

PIDASE EN

TODAS LAS FARMACIAS